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¿Están los Gallos de 
espuelas cruzadas?

Gloria a la ciudad
y su gente

Radiografía de la 
población espirituana
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La campaña promocional por 
los 510 años de la cuarta villa 
de Cuba realza sus valores 
identitarios

Baja tasa de natalidad y elevados 
índices de envejecimiento definen 
la dinámica demográfica de la 
provincia

Tras un primer tercio desfavo-
rable, los espirituanos deben 
ponerse las pilas si pretenden 
clasificar»8
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“aÑo 66 de la revoluciÓn”

Angustias del agua en Trinidad
la sequía y la rotura de los equipos de bombeo 
limitan el abasto a través de las redes en la mayoría 
de las áreas urbanas del sureño municipio. el tiro del 
líquido en tractores, carretones y carros cisternas en 
ocasiones se vuelve un lucrativo negocio
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Llegado el mes de abril, poco importa 
por qué inning va la zafra espirituana, mucho 
menos hay espacio para el regocijo por tener 
ejecutado el 60 por ciento del compromiso 
azucarero. Para una provincia como Sancti 
Spíritus, reconocida a pesar de los pesares, 
entre las que mejor parada sale todos los 
años a la hora de conducir la desafiante 
cosecha, solo cuentan las más de 8 000 
toneladas por producir y un camino: cortar, 
trasladar y moler en cada jornada la mayor 
cantidad de caña posible.

Algo sencillo de expresar en cuartillas pe-
riodísticas y el ABC de la zafra, como podrán 
decir los curtidos cañeros. Pero en los tiem-
pos que corren esa operación a cielo abierto 
hace rato que transita entre tantos laberintos, 
que apenas se habla de completamiento de 
recursos para montar estrategias de corte; 
hasta la jornada termina amarga cuando por 
carencia de combustible, como ha sucedido 
por estos días, quedan más de 15 carros de 
caña en Jatibonico sin poder trasladarse hasta 
el basculador del ingenio de Tuinucú.

Más bien, la pelea de todos los días en 
muchos frentes de corte está en adivinar por 
dónde meter las combinadas para esquivar la 
abundancia de palo blanco —especie forestal 
invasora— en medio de las plantaciones, 
y también los operadores ponerse guapos 
de verdad para fajarse con la pica pica que 
envuelve las cepas.

No se trata de un escenario de zafra de 
ciencia ficción, es apenas un atisbo descrip-
tivo del variopinto contexto en que transcurre 
la cosecha, donde la principal garantía en 
cada amanecer es el empeño de los hombres 
y mujeres que desde disímiles puestos ponen 

Moler más, único camino de la zafra
con más de 8 000 toneladas por producir y el almanaque avanzando hacia la primavera, la contienda espirituana solo tiene una 
alternativa: cortar, trasladar y moler en cada jornada la mayor cantidad de caña posible

los colectivos involucrados en la cosecha luchan a brazo partido para sacar adelante la tarea diaria.

rodilla en tierra por tal de ganarle la guerra 
al almanaque y mantener vivo el objetivo de 
fabricar el crudo que falta.

Así lo siente Antonio Viamontes Perdomo, 
director de la Empresa Agroindustrial Azucare-
ra (EAA) Melanio Hernández, ahora mismo el 
timonel de la zafra capaz de estar al tanto del 
corte, el central, del más mínimo detalle de la 
cosecha; de dibujar día a día un mapa con el 
calendario, la caña molida y el azúcar en deuda.

“Bajo la situación que tenemos, en los últi-
mos días de marzo y lo que va de abril el central 
Melanio Hernández se ha comportado favora-
blemente, ha molido más estable acercándose 
al 50 por ciento de la capacidad, aunque con 
limitaciones en los abastecimientos de caña, 
sobre todo por combustible, que han afectado la 
cosecha y la actividad ferroviaria; también cuen-
ta un nivel de descarriles en esa área”, detalló.

Sin poder salir del cerco de adversidades 
que la rodea desde la misma arrancada, la zafra 
de Sancti Spíritus —incluye cortar y moler la 
caña del Uruguay— muestra señales positivas 
en el rendimiento industrial, el más alto a nivel 
de país, en el autoabastecimiento energético y 
la entrega de electricidad.

Subrayó Viamontes Perdomo que las 8 
400 toneladas que restan por producir —has-
ta el 4 de abril—, se vuelven un compromiso 
tenso dado el contexto que acompaña la 
cosecha. “Si el tiempo nos lo permite, en 
mayo vamos por el cumplimiento del plan de 
azúcar; hoy lo que están dando el estimado 
y los números es que la caña que hace falta 
para completar el plan existe, el problema es 
poderla cortar a partir de la disponibilidad 
de recursos y el comportamiento del tiempo; 
no vamos a renunciar a ese compromiso y 
seguimos contando con el esfuerzo descomu-
nal que están haciendo todos los colectivos 
involucrados en la campaña”, destacó.

Foto: Ana Martha Panadés
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una recreación distinta 
para los nuevos tiempos

La adolescencia es una etapa 
de la vida en la cual resulta 
fundamental la complicidad de 
diversos actores sociales con 
el humilde propósito de formar 
adultos de bien. Si observamos 
las demandas prioritarias de 
este grupo etario, siempre la 
recreación obtiene un papel 
protagónico. 

¿Qué hacer durante el tiempo 
libre? ¿Cómo saber cuál es la 
mejor opción para recrearse? 
¿Qué reclaman los adolescentes 
espirituanos actualmente?

Al indagar con muchachos 
tanto de Secundaria como de 
Preuniversitario persiste la falsa 
idea de que recreación es igual a 
consumo de bebidas alcohólicas, 
estancia hasta altas horas de 
noche en espacios públicos y, en 
muchos casos, el consumo de 
cigarros o los llamados vapers, 
más conocidos como cigarrillos 
electrónicos.

Para entrar en contexto, es 
importante destacar que los 
adolescentes aún no alcanzan la 
mayoría de edad y, por tanto, sus 
espacios para el ocio deben ser 
sanos y educativos. Durante esta 
etapa se definen muchos valores 
y conductas sociales que deben 

estar encaminados al bienestar 
físico y mental, así como a la 
superación. 

María Eugenia Gómez Pérez, 
subdirectora provincial de Cul-
tura, apunta una preocupación 
importante: la idea compartida 
de que los espacios promovi-
dos por las Casas de la Cultura 
deben incluir, necesariamente, 
un equipo de audio y cualquier 
música mecánica, pues esas 
propuestas forman parte de los 
gustos de los jóvenes y adoles-
centes hoy día.

Sin embargo, precisa que 
en Sancti Spíritus existen otros 
espacios culturales mayormente 
subutilizados, que incluyen las 
peñas en la Galería de Arte, 
exposiciones, actividades en 
museos dentro de la ciudad y 
programaciones diversas en 
otras instalaciones de toda la 
provincia.

Un ejemplo palpable fue 
recientemente el capítulo 
espirituano de la Feria Interna-
cional del Libro, que brindó un 
cronograma variado de opciones 
recreativas y culturales para 
todas las edades. Mas, la asis-
tencia sistemática del público 
adolescente a estas y otras con-
vocatorias sigue constituyendo 
un reto pendiente. 

Sin embargo, en intercam-
bios con grupos de muchachos 
de la provincia, Escambray pudo 
constatar un creciente interés de 
estos menores por discotecas y 
espacios nocturnos. 

Aseguran que acceden sin 
problema a dichos lugares y allí 
mismo les facilitan las bebi-
das. Algo debemos recordar: a 
los 16 años obtienen el Carné 

de Identidad, pero hasta los 
18 no alcanzan la mayoría de 
edad. Conviene entonces una 
reflexión oportuna: ¿Están las 
familias al tanto de los sitios 
a donde van sus hijos y qué 
consumen?

Los estudios internacionales 
en materia de recreación para 
adolescentes promueven activi-
dades relacionadas con la activi-
dad física, el hábito de la lectura, 
la cultura y el arte en todas sus 
expresiones, la recreación al aire 
libre y en contacto directo con 
la naturaleza, el juego en sus 
diferentes manifestaciones, entre 
otros. 

Por otra parte, Sancti Spíritus 
posee algunas instalaciones 

deportivas que facilitan la 
práctica de distintas disciplinas, 
tales como la Sala Polivalente 
y otras donde se desarrollan el 
programa A jugar y formas sanas 
de recreación, de acuerdo con la 
opinión de Alberto Beatón Núñez, 
subdirector provincial de Depor-
tes. Pero no resultan suficientes 
ni se promueven adecuadamente 
entre los jóvenes.

En tal sentido, la propia fuen-
te asegura que actualmente se 
trabaja en un proyecto inversio-
nista con el fin de recuperar la 
tan conocida Bolera, donde, ade-
más de sus ofertas tradicionales, 
se podrían incluir otros juegos de 
mesa que gozan de gran acepta-
ción como el billar. 

La recreación de los adoles-
centes debe constituir una prio-
ridad para todos los sectores y 
las instituciones implicadas. Sus 
preocupaciones, necesidades e 
intereses reclaman atención y 
comunicación adecuada entre 
la familia y la sociedad en su 
conjunto. 

Un paso importante parte de 
conocer y comprender adecuada-
mente las características de esta 
nueva generación que se desen-
vuelve al ritmo de la tecnología, el 
consumo y otros patrones sociales 
establecidos en Internet. La tarea 
es gigantesca: apoyar y atender 
sus exigencias, sin descuidar la 
misión de educarlos, es aún una 
meta pendiente. Y urgente.            

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

CUANDO EL CONTROL INTERNO 
SE FUE DE CAMPISMO

Juan Carlos Subiaut: En pleno perio-
do especial, coexistiendo dos monedas 
empresariales, MLC y MN (no existía aún 
el CUC), un director general tenía un auto 
particular de fabricación soviética, que 
le habían vendido anteriormente en otro 
centro. Por supuesto, ya este carro tenía 
sus años y achaques, entre ellos, la falta 
de piezas. Ejecutó un proceder que le 
solucionó el problema y, al final, no solo 
tenía el auto completamente equipado 
con piezas nuevas, sino también con los 
accesorios de lujo del mejor gusto. 

Consistió en gestionar la adquisición 
en las entidades dedicadas a las ventas 
requeridas, de dichas piezas y accesorios, 
declarando en papeles, reuniones y actas 
que el destino de estas compras era para 
la reparación de un auto, de similar marca 
y modelo, estacionado en los talleres de 
la misma entidad y, por supuesto, siguió 

allí hasta que finalmente se le dio de baja. 
Un conocido de quien me hizo el re-

lato se enteró del proceder y empleando 
los canales a su alcance y confiando en 
la discreción de los funcionarios con los 
que se entrevistó, lo denunció en varias 
ocasiones. Al final, el denunciante fue aco-
rralado, obligado a renunciar a su trabajo y 
al tratar de ingresar en otras entidades no 
fue aceptado por varios pretextos, tiempo 
después se enteró de que algún funciona-
rio de los que conocieron de su denuncia 
alertó al entonces su director, y después, 
como una red, fue transmitido a todos 
los cercanos que el denunciante era una 
persona incómoda, intratable, antisocial, 
problemática y, de alguien admitirlo en su 
entidad, tendría que cuidarse en extremo. 
Vencido, el denunciante se fue del país.

Cubana: ¿Hasta cuándo el descontrol y 
el robo? Solo uno se toma la atribución de 
hacer lo que desea y nadie sabe nada ni 
averiguan, hay señales, cambios de forma 
de vida, no entiendo, nadie se dio cuenta 
de nada hasta que se robó casi 8 millones 
de pesos, desconcertante.

Tiago: Considero extremadamente be-
névola la medida aplicada a los que tenían 
que velar por la fiscalización y control de 
la empresa. Como siempre, la cadena se 
rompe por el eslabón más débil.

Luis Fdez Hdez: Es tan dañino y vergon-
zoso como el hecho del desfalco el hecho 
de sancionar con tan poca severidad a 
directivos principales de la entidad vícti-
ma, que harían de todo menos respetar la 
Resolución 60 de la Contraloría General 
de la República.

Ahí se pierde la confianza en Tribuna-
les, en el sistema de Justicia, por el pueblo 
todo, pública y notoriamente se apaña la 
impunidad, si ciertamente los directivos 
no salieron siquiera con algunos meses 
de internamiento y que trabajen en áreas 
agrícolas como mínimo, para que olviden 
un tiempo las oficinas desde las que no 
querían ver la realidad. Medidas despro-
porcionadas a jefes superiores. Mano 
blanda con ellos.

Victoria: Los directivos que no contro-
laron el desfalco son tan culpables como 
el criminal, sucede que salen libres, con 

benévolas sanciones y listos para dirigir en 
otra empresa, y la cadena sigue.

ACCIDENTE DE TRÁNSITO 
EN PINAR DEL RÍO OCASIONA 

UN FALLECIDO Y CUATRO LESIONADOS

Elieser López: Es necesario que las au-
toridades de Sancti Spíritus vean y tomen 
control con la situación de las motorinas 
y motores encima de las aceras en toda 
la ciudad, es demasiado peligroso para 
los ancianos y personas débiles visuales. 
Por ejemplo, frente a la candonga de calle 
Cadena siempre hay motorinas y motos en 
la acera y esta es muy estrecha; Máximo 
Gómez al lado de la escuela Obdulio Mo-
rales; Céspedes detrás del Hotel Plaza. 
Y, muy importante: los vendedores de 
flores en el semáforo del parque Serafín 
Sánchez, donde está la cebra, al costado 
del Hotel Plaza. Todos los peatones tienen 
que dejar la acera y ponerse en la calle 
donde hay peligro para las personas len-
tas y mayores, revisen. Soy uno de ellos. 
Pronta recuperación a los lesionados y 
los del futuro.

Malena Cañizares Pérez 
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Alabanza a la villa del 
Espíritu Santo

Gloria a ti es el slogan que presidirá los festejos por el 510 
aniversario de la ciudad del Yayabo

Mostrar al mundo una 
ciudad colonial, pero también 
de estos tiempos; legitimar 
a una ciudad de historia que 
guarda leyendas, cultura, 
identidad y tradiciones úni-
cas, junto a un patrimonio 
que atesora tres grandes 
joyas, es el objetivo de la 
campaña comunicacional por 
el aniversario 510 de la fun-
dación de Sancti Spíritus, la 
cuarta de las primeras siete 
villas fundadas en Cuba por el 
adelantado Diego Velázquez. 

En rueda de prensa Ya-
quelín de la Paz Ramos, vi-
cepresidenta de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular, 
junto a otros funcionarios gu-
bernamentales e instituciona-
les, destacó que las acciones 
en torno a la fecha llevan un A ningún productor hay 

que decirle lo que repre-
senta la semilla en el re-
sultado de la cosecha; pero 
si se quiere tomar como 
referente un ejemplo bien 
actual, nada mejor que la 
reciente cosecha de papa 
agroecológica, un programa 
de plantación diseñado 
para tributar al autoabaste-
cimiento territorial, con tres 
años de experiencia, en 
fase muy incipiente y que 
emite señales positivas en 
el plano productivo.

En materia de agricul-
tura no bastan las buenas 
intenciones y, por más apre-
tado que esté el tablero 
alimentario, tal vez lo más 
conveniente sea, como di-
cen avezados cosecheros, 
tirarle al pájaro cuando 
está posado, porque el 
contexto no está para des-
perdiciar tiempo, suelo y 
recursos; es momento de 
asegurar en lo posible cada 
siembra.

Aunque es un programa 
bien discreto en alcan-
ce, la siembra de la papa 
agroecológica —atendida 
mayormente con medios 
biológicos— se ha movido 
en la provincia de menos 
a más, sobre la base de 
cubrir pequeñas áreas para 
facilitar la atención; y la 
mayoría de los productores 
que la han plantado son los 
primeros defensores de su 
continuidad.

En el tercer año con-
secutivo de incursionar 
en esta modalidad, Sancti 
Spíritus logró cubrir 36 hec-
táreas, la mayor plantación 
de este tipo reportada en 
el país, con la novedad de 
que se adelantó la siembra 
en el mes de noviembre 
—etapa idónea— a partir 
de utilizar semilla nacio-

compromiso de participación 
e integración del público local 
en el programa de celebración 
y, al mismo tiempo, la vincula-
ción de todos los actores polí-
ticos, económicos y sociales 
a fin de lograr una sinergia en 
torno a la celebración.

Yolanda Brito Águila, pre-
sidenta de la Asociación de 
Comunicadores en la provin-
cia, explicó que la frase Gloria 
a ti, que identifica una de las 
canciones emblemáticas de 
la villa, demuestra la unidad 
de los espirituanos en cual-
quier lugar donde esten, su 
amor por el terruño, una loa 
a Sancti Spíritus y su gente. 

De igual modo se mostró 
el logo que identificará los fes-
tejos, diseñado por el artista 
gráfico Hubert Delestre, inspi-
rado en una de las grandes jo-
yas de la ciudad: la Parroquial 
Mayor con su cúpula en rojo 

nal y de los productores 
espirituanos que la prote-
gieron en el frigorífico local; 
sin embargo, el mal estado 
de la semilla malogró las 
expectativas y la cosecha 
del tubérculo quedó por 
debajo de la producción 
prevista.

Servando Martínez Her-
nández, especialista de 
viandas en la Delegación 
Provincial de la Agricultura, 
señaló a Escambray que la 
producción estuvo marcada 
por el rendimiento de 9.7 
toneladas por hectárea; 
“muy por debajo de lo es-
perado y la producción total 
ascendió a 6 318 quintales 
(291 toneladas), de los 
cuales se guardaron en 
frío para semilla 738 (34 
toneladas), el doble de lo 
protegido el año anterior”.

Detalló el especialista 
que en la cosecha anterior, 
con 19 hectáreas y un 
rendimiento superior a las 
16 toneladas por hectárea, 
se logró prácticamente la 
misma producción de esta 
campaña, en la que casi se 
duplicó el área.

Servando Martínez re-
conoce que “la cosecha 

y prevalencia para el tono azul 
que identifica esta edificación 
Monumento Nacional, color 
que según estudios sociales 
es el más representativo en 
el territorio.

Según trascendió, a lo 
largo de las semanas que 
restan antes del 4 de junio, 
89 tarjas y monumentos en 
diferentes demarcaciones de 
los consejos populares del 
municipio cabecera recibirán 
mantenimientos, junto a otras 
acciones que involucran a ya-
yaberos de todas las edades.

Además de las actividades 
sociales y culturales, en las 
que está involucrada la uni-
versidad y sus estudiantes, 
las festividades servirán de 
pretexto para celebrar los 110 
años del Coro de Clave, única 
agrupación de su tipo en Cuba; 
los 80 años del Trío Miraflores 
y los 30 del Trío D’Gómez.

no fue buena, tuvimos una 
semilla de producción na-
cional que llegó en muy 
malas condiciones y tres 
momentos de lluvias que 
afectaron el cultivo, pero 
el rendimiento fue bajo, la 
aspiración de la provincia 
era obtener 12 toneladas; 
no tuvimos este año papa 
importada y eso conspira 
también contra la misma 
semilla que guardamos, lo 
correcto es guardar semilla 
de papa fresca”, detalló.

Al decir del especialista, 
el destino de la papa agro-
ecológica es para distribuir 
en las localidades del propio 
municipio. “Como programa 
ha crecido, lo que no da 
respuesta para que la pro-
ducción llegue a todos los 
espirituanos. Esta papa no 
es la del balance nacional 
que se distribuye por estos 
días; la provincia no va a 
abandonar el programa, ni 
es el criterio de los produc-
tores, pero necesariamente 
se requiere de semilla im-
portada y refrescar la que 
guardamos o estaremos 
corriendo el riesgo de repetir 
la mala cosecha y la merma 
del rendimiento”, señaló.

Xiomara Alsina Martínez

Tras recibirse por importación la materia 
prima conocida como pulpa, la fábrica de 
almohadillas sanitarias de Sancti Spíritus 
retomó su accionar productivo mediante el 
cual se pretende recuperar los atrasos que 
existen en las entregas al cierre del primer 
trimestre del año.

Así lo declaró a Escambray José Antonio 
Guerra López, nuevo director de la Uni-
dad Empresarial de Base Mathisa, quien 
aseguró que se ha estado laborando de 
manera intermitente desde febrero, cuando 
comenzaron con las primeras confecciones, 
debido al arribo escalonado de la materia 
prima. 

No obstante, el directivo insistió en que 
las máquinas están listas y el personal califi-
cado también para asumir la producción que 
les permita ponerse al día con respecto a lo 
planificado.

“Nos dimos a la tarea, además, de incur-
sionar en la obtención de varios surtidos alter-
nativos, como son: la soga de nylon, módulos 

la fábrica de almohadillas sanitarias de Sancti Spíritus labora 
para recuperar el atraso en las entregas del primer trimestre 
del año

de almohadas, servilletas y toallitas húmedas, 
los cuales se destinan a la venta directa a la 
población y ya cuentan con buena demanda. 
Estos productos se fabrican aprovechando 
el material de rechazo o la recortería que 
se genera en la elaboración de las íntimas”, 
aclaró el director.

Dichas producciones alternativas garanti-
zan la continuidad del trabajo, la estabilidad 
de la fuerza laboral en la planta y evita decla-
rar como interruptos a los obreros que tanto 
necesitan devengar un salario. 

“Todas estas variantes las aplicamos 
para seguir generando ingresos y, a su vez, 
dar uso a la recortería que se genera en la 
línea de almohadillas sanitarias —recalcó la 
referida fuente—. En cuanto a la capacitación 
del personal, se hizo de manera rápida, pues 
los procesos de confección de estos nuevos 
productos son parecidos”.   

No obstante, el principal objeto social 
de Mathisa es la obtención de almohadillas 
sanitarias para cubrir la distribución desde Ma-
tanzas hasta Camagüey, aunque su accionar 
sigue signado por las limitaciones de algunas 
materias primas importadas.

Mathisa retoma su producción

Papa agroecológica 
recortó el rendimiento
pese a que Sancti Spíritus casi duplicó el área de siembra, 
el mal estado de la semilla malogró la cosecha y el tubérculo 
quedó por debajo de las expectativas

con una semilla que no reunía la mejor calidad, algunos productores lograron mejores 
rendimientos. 

la papa agroecológica se distribuye en las localidades del 
municipio donde se produce. 

Carmen Rodríguez Pentón
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pocas cosas en el centro de limpieza del ingenio taguasquense melanio Hernández escapan de la 
mirada de pedro. /foto: oscar  alfonso

Greidy Mejía Cárdenas 

El Proyecto de Conservación de la Biodiver-
sidad y Manejo Agrícola Sostenible (Cobimas) 
llegó a Sancti Spíritus en el 2019 para centrar 
su mirada en la conservación de los recursos 
fitogenéticos y zoogenéticos.

Así lo explicó a Escambray Magday Santos 
Jiménez, coordinadora de la iniciativa en el 
territorio, quien agregó que en el caso de los 
recursos fitogenéticos se preservan las anoná-
ceas; mientras que dentro de los zoogenéticos 
se apuesta por la conservación de la cabra 

criolla, la gallina cubalaya, el cerdo criollo y el 
conejo pardo.

Con incidencia en el municipio de Yaguajay 
y en la capital espirituana, dicha estrategia 
incluye acciones que van desde la agricultura 
de conservación para garantizar la superviven-
cia del suelo hasta el fomento de especies de 
animales en peligro de extinción.

Santos Jiménez puntualizó que hasta la 
fecha cuentan con un rebaño de 44 cabras 
criollas, de las 100 reproductoras a las que 
se aspira; se ha realizado dos veces la inse-
minación artificial con semen congelado de 
cabra criolla; existen 9 hectáreas de anoná-
ceas sembradas; se consolida la cría de la 
gallina cubalaya en las áreas de incidencia y 
en el resto de las zonas protegidas, y existen 
colmenas de abejas meliponas en todos los 
sitios de intervención.

La coordinadora de Cobimas en el territorio 
destacó que dicha estrategia involucra a los 
trabajadores de la Empresa Flora y Fauna y 
a productores de las CCS Antonio Maceo y 
Luis La O, del norte espirituano; mientras 
que en la zona sur de la provincia inserta a 
productores de las CCS Primero de Enero y 
Diez de Octubre.

Por otra parte, aclaró que en el orden 
ambiental el Proyecto Cobimas favorece la 
conservación de especies autóctonas o criollas 
con determinado grado de amenaza; mientras 
que en lo social facilita el quehacer de los 
productores a través de la entrega de medios 
de transporte u otros instrumentos que huma-
nizan el trabajo. 

De igual forma, puntualizó que en el ámbito 
económico la iniciativa facilita la entrega de 
tecnologías para las minindustrias de queso y 
frutales; al tiempo que genera ingresos y per-
mite cerrar el ciclo productivo.     

El Proyecto de Conservación de la Biodi-
versidad y Manejo Agrícola Sostenible inició 
en la provincia en el 2019 y se extenderá 
hasta el 2025, con resultados cada vez más 
sólidos.

Proyecto Cobimas 
con pasos sólidos 

el proyecto de conservación de la Biodiversidad y manejo agrícola 
Sostenible se implementa en la provincia desde el 2019 y persigue 
la conservación de los recursos fitogenéticos y zoogenéticos del 
territorio 

Cada zafra 
es una guerra

desde hace más de 20 años, pedro alcántara oliva se 
consagró en cuerpo y alma al centro de limpieza de la caña 
perteneciente al central melanio Hernández, del municipio 
de taguasco  

Malena Cañizares Pérez

Cuando arribé al centro de limpieza de 
la caña y le pregunté a un trabajador por 
Pedro Alcántara Oliva, su mente se quedó 
en blanco. 

—Pipo, ¿sabe dónde puedo verlo?, 
insistí y rápidamente me condujo hasta 
él.   

Pipo llegó al central Melanio Hernán-
dez a inicios del año 2002 por recomen-
dación de un amigo. Desde entonces 
encontró allí algo más que un puesto de 
trabajo. Así me cuenta mientras conver-
samos a la sombra de un árbol, con un 
café por medio.  

Sin desatender el trabajo transcurre la 
conversación y me cuenta cómo funciona 
el centro, las adversidades de todos los 
días y el compromiso de limpiar lo mejor 
posible la caña que arriba allí, porque sí, 
existen muchos procesos antes de moler 
la caña y uno de los más importantes 
está bajo su mando todos los días.  

 “Aquí está mi casa —asegura—. Los 
días son largos, es nuestra responsabili-
dad retirar toda la materia ajena a la caña, 
cientos de camiones pasan por ahí y el 
centro no se puede parar. 

“El personal es bastante inestable por 
las propias características del oficio y en 
más de una ocasión he doblado turnos; 
a veces llego a las seis de la mañana y 
todavía a las ocho de la noche estoy aquí, 
así vivo la mayor parte de mis días y, la 
verdad, uno le coge la vuelta”.

¿Acaso es fácil dirigir este centro?
Para dirigir hay que dar un gran ejem-

plo y eso hago siempre, trato de estar al 
frente de las tareas, de cumplir y, sobre 
todo, entender a todas las personas. A 

veces ni siento que administro el centro, 
aquí somos como una gran familia, cada 
quien desempeña sus funciones y así 
fluye el trabajo. 

¿Hay alguna zafra especial para 
usted? 

Cada zafra es una guerra. Es muy di-
fícil mencionar una específica porque las 
contiendas del “Melanio” son duras y te-
nemos una tarea importante que cumplir. 
El centro tiene una función protagónica y 
hay que estar a la altura de lo que todos 
esperan de este lugar. 

Aunque la zafra es una etapa difícil, 
la reparación lo es también; hay que 
sortear muchísimos obstáculos e innovar 
con lo que tenemos para garantizar un 
correcto funcionamiento. Las experien-
cias, unidas al aporte de varios obreros, 
facilitan mucho este proceso, ya me 
conozco a la perfección cada rincón de 
este lugar. 

¿Cómo ha marcado su vida el trabajo 
en el sector azucarero?

Hice muchas cosas en mi vida, pasé 
por Educación, Gastronomía y Acopio, 
pero el trabajo vinculado directamente a 
la producción de azúcar ha llenado parte 
de mi satisfacción personal, hoy me 
siento feliz de ser azucarero y no pude 
escoger mejor lugar para dedicarle estos 
últimos 20 años y, por supuesto, espero 
sean muchos más. Actualmente uno de 
mis hijos trabaja en el centro, he tratado 
de transmitirle toda la pasión que le pro-
feso al oficio y el compromiso de hacerlo 
correctamente. A los jóvenes les digo que 
sean apasionados por lo que hacen, que 
no se amilanen ante las dificultades y que 
defiendan la producción azucarera, que, 
aunque a veces impone retos, reporta 
mucha satisfacción. 

cobimas inició sus acciones en la provincia en el 2019. /fotos: facebook

el proyecto beneficia a varias bases productivas del 
territorio.
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michel Sorroche, director de la ueB de acueduc-
to trinidad, asegura que en estos momentos la 

distribución es un gran rompecabezas.

Texto y fotos: Ana Martha Panadés

la mayoría de las áreas urbanas no recibe el agua a través de las redes a causa de la sequía y la 
rotura de los equipos de bombeo.

La odisea del agua se repite año tras año 
en Trinidad. Lo mismo en las calles Rosario, 
América, Gutiérrez o Independencia, que en 
los repartos La Purísima o Polvo Rojo, y en las 
comunidades de Manaca Iznaga o Palmarito, 
la escasez del vital líquido constituye uno de 
los mayores reclamos de los trinitarios ante 
las dificultades para acceder a un recurso 
imprescindible.

En pleno periodo seco el aporte desde 
los manantiales de San Juan de Letrán no 
sobrepasa los 5 litros por segundo; a ello 
se suma la inestabilidad de los sistemas 
de bombeo a partir de la rotura de varios 
equipos y la complicada situación energética 
de los últimos meses. Como resultado, casi 
toda el área urbana ha carecido del servicio 
estable, afectación de la que tampoco esca-
pan las comunidades rurales del municipio. 

Pero otras irregularidades también 
desvían el curso del preciado líquido en 
una urbe que ha crecido en urbanización y 
habitantes, pero mantiene el mismo sistema 
de acueducto y sus redes de distribución de 
décadas atrás. 

Varios de los criterios encienden la polé-
mica: que si algunos llaveros manipulan las 
válvulas a su conveniencia, que las pipas no 
llegan a las cuadras porque nadie las controla 
y se venden a quienes puedan pagarlas a 
3 000 o hasta 5 000 pesos, que unos pocos 
se enriquecen a costa de la necesidad de 
muchos, que existen áreas de la ciudad sin 
recibir el servicio desde hace más de dos 
meses… Con la agenda repleta de insatis-
facciones, Escambray intenta descubrir el 
itinerario incierto del agua en Trinidad.

EL GRAN ROMPECABEZAS 
DE LA DISTRIBUCIÓN

Además del surtidor natural que baja 
desde San Juan de Letrán, la ciudad recibe 
el líquido de otras fuentes: las baterías de 
pozos emplazados en Santiago Escobar, Las 
Piñas, Los Mangos y la zona Oeste. Como 
reservorios cuenta con cuatro tanques de 
distribución y una planta potabilizadora. 

A juicio de los expertos, esta infraes-
tructura hidráulica resulta incongruente con 
el crecimiento urbanístico y el desarrollo 
turístico en el territorio, a pesar de que el 
proyecto integral de rehabilitación, previsto 
desde hace más de una década y paralizado 
por falta de financiamiento, permitió adquirir 

varios equipos de bombeo y concluir algunas 
de las inversiones, como la rehabilitación de 
la Conductora Santiago Escobar, entre otras 
obras importantes. 

Sin embargo, la distribución del agua 
constituye un gran rompecabezas. Lo con-
firma Michel Sorroche Ruiz, director de la 
Unidad Empresarial de Base Acueducto 
Trinidad. “La mayoría de los sistemas de 
abasto en el municipio presenta algún tipo 
de afectación, ya sea por la ausencia de 
precipitaciones o debido a la rotura de los 
equipos de bombeo”.

De acuerdo con el funcionario, el foco rojo 
se localizó en los pozos de Santiago Escobar, 
con tres bombas inhabilitadas, mientras la 
zona Oeste reportó dos y Los Mangos, una. 
“Eso compromete la estabilidad del servicio 
en casi todo el sector urbano, a lo que se 
suma la escasez que sufren también los 
habitantes de varios asentamientos rurales, 
como Manaca Iznaga, la Chispa y Palmarito, 
con una situación bien compleja”, agrega.

Desde el Grupo Temporal de la Sequía 
constituido en el Gobierno local, las cifras 
dan cuenta de que más de 30 000 trinitarios 
sienten los rigores de la poca disponibilidad 
del líquido. “Para ello se han puesto en prác-
tica alternativas a fin de garantizar el acceso 
de la población a un recurso vital”, sostiene 
Darly Escobar Ramírez, viceintendente que 
atiende esta actividad en el Consejo de 
Administración Municipal. 

Una de ellas es la distribución en carros 
cisternas, lo que requiere vitalidad del par-
que automotor —bastante maltrecho por la 
carencia de gomas y baterías—, y respaldo 
de combustible; en este último caso el apoyo 
desde el Gobierno Provincial ha sido una prio-
ridad en función de garantizar el diésel para 
mover los vehículos estatales y del sector 
no estatal comprometidos con el abasto de 
agua a la población. 

Osnedi Valmaceda Medina, presidenta 
del Consejo Popular La Purísima, comparte 
el sentir de sus electores. “Estamos enfren-
tando una situación crítica; las quejas son 
diarias y recogen afectaciones en las calles 
Primera, Segunda, Tercera y final de Lino 
Pérez, los Cedros, la parte media y alta de 
la Boca… Tampoco estamos satisfechos con 
el servicio mediante las pipas. Asisto con 
disciplina a la reunión y dejo por escrito las 
prioridades, pero el carro no llega a la cuadra 
o lo hace cinco días después”. 

Arnaldo García Iznaga, delegado de la 
circunscripción 12 del Consejo Popular Cen-
tro, coincide con ese criterio. “Existe mucho 
descontrol; por ahí es que se desvía el agua 
y se vende. Anteriormente nosotros le firmá-
bamos el vale al pipero y hasta hacíamos el 
viaje con él”, expone.

Obviamente no todos los que cumplen 
esta responsabilidad popular están en con-
diciones de hacer lo que sugiere Arnaldo y 
se concretó el pasado año; sin embargo, es 
imprescindible poner freno a la indisciplina, 
a la insensibilidad de unos pocos y fiscalizar 
el itinerario de esta distribución, que no es 
la ideal, pero sí le cuesta al país. 

EL AGUA NO ES UN NEGOCIO, 
ES UNA NECESIDAD

Sobre las nueve de la mañana el carro 
cisterna parquea en una de las cuadras de 
la calle Rosario. Margarita Ramírez apenas 
logra cargar unas cubetas. “Tengo 62 años 
y no puedo hacer fuerza. Mi hijo y mi nuera 
trabajan. La pipa se planificó para el sábado 
por la mañana y llegó el miércoles. No todos 
los vecinos pudieron coger el agua”, se la-
menta esta jubilada que recuerda sequías 
tan duras como la actual. 

Quejas similares llueven a diario en la 
oficina de Atención a la Población en la UEB 

de Acueducto municipal, atendida por Mer-
cedes Zamora. Y aunque todas se refieren 
a insatisfacciones con el servicio de abasto, 
los salideros o la limpieza de fosas y regis-
tros, hay asuntos en extremo sensibles; entre 
ellos el servicio que se les debe garantizar 
a las personas con enfermedades crónicas 
severas, clasificados como casos sociales. 

“Alrededor de 500 se encuentran en 
esta condición, a los que se les debe ga-
rantizar el servicio con una frecuencia de 
hasta 20 días; pero en estos momentos 
existe mucho atraso”, admite, al tiempo 
que agradece el apoyo de trabajadores por 
cuenta propia que ejercen la actividad de 
acarreo de agua. 

“Son ocho tractores que garantizan tres 
viajes diarios a estos casos. Hemos podido 
contar con estos choferes incondicionalmen-
te y eso es digno de reconocer”, expresa.

Yudiel Bandomo es uno de los trinitarios 
convencido del valor humano de su aporte. 
“Tengo a mi mamá en ese caso, por eso me 
solidarizo con todas esas personas, al igual 
que mis compañeros. Pero necesitamos que 
se mejoren las condiciones en el cargadero 
del Centro de Elaboración; el trabajo que 
se hizo no quedó bien. Tenemos que cuidar 
nuestros equipos porque cualquier repara-
ción cuesta mucho”.

Mas, no todos los conductores de los 
carros que hoy deben garantizar el servicio 
a la población —al menos en pipa— tienen 
la misma sensibilidad. El control entonces 
no puede quedarse en el contexto de una 
reunión; urge seguir el rastro de agua para 
que llegue también a quienes no pueden 
pagarla a precios alucinantes, y necesitan 
por igual de ella.

 ALTERNATIVAS, PERO NO 
LA SOLUCIÓN DEFINITIVA

La mejoría en el abasto del líquido, ante la 
imposibilidad de disponer de nuevas fuentes 
de suministro, no solo depende de la llegada 
de las lluvias y la recuperación de San Juan 
de Letrán, sino también de la estabilidad de 
los sistemas de bombeo con la incorporación 
de nuevos equipos, en particular los tres que 
demanda Santiago Escobar. 

Para alivio de los trinitarios, de los equi-
pos de bombeo adquiridos por el país, ocho 
fueron destinados a este territorio. De acuer-
do con Sorroche Ruiz, su montaje se realizará 
de forma progresiva y luego de la revisión de 
todos los componentes de las pizarras eléc-

Trinidad: la odisea del agua
como en otros lugares del país, el sureño territorio enfrenta los efectos de la sequía, que se agrava con la rotura de varios equipos 
de bombeo, las irregularidades en la distribución mediante carros cisternas, el déficit energético y otras cuestiones subjetivas

Tampoco estamos sa-
tisfechos con el servicio 
mediante las pipas. Asisto 
con disciplina a la reunión 
y dejo por escrito las prio-
ridades, pero el carro no 
llega a la cuadra o lo hace 
cinco días después

tricas a fin de evitar averías futuras.   
No obstante, vecinos del área urbana 

de Polvo Rojo y de la comunidad de Manaca 
Iznaga ya se benefician del servicio de agua 
tras la puesta en funcionamiento de las 
primeras bombas.

Además, de concluirse los trabajos que 
se ejecutan en un tramo de 4 kilómetros 
de la conductora San Juan de Letrán en su 
recorrido desde la montaña hasta la villa, se 
podría contar —en la actual etapa crítica— 
con unos 30 litros por segundo más que hoy 
se desperdician. 

Todos coinciden en que la solución a largo 
plazo para calmar la sed de los trinitarios 
se encuentra en la construcción de nuevas 
fuentes de abasto. Arenas de Algaba fue una 
de las que previeron el proyecto integral de 
rehabilitación hidráulica, que incluye el trazado 
de una conductora de alrededor de 20 kiló-
metros y otras grandes inversiones para las 
que se requieren presupuestos millonarios. 

Lo que sí debe ejecutarse este año —de 
acuerdo con el director de Acueducto en el 
municipio— es la perforación de dos pozos 
más en la zona del Oeste, cercana al Circuito 
Sur. “Esto podrá mejorar el suministro a la 
parte baja de la ciudad”, expone. 

Se prevé asimismo concluir el proyecto 
para el cambio de la matriz energética en 13 
de las estaciones de bombeo ubicadas en 
comunidades rurales del municipio, lo que 
beneficiará a los vecinos de esas zonas, en 
jaque también por la sequía.

  Pero mientras llega la solución defini-
tiva del agua en Trinidad, las alternativas 
no pueden ahogarse en la improvisación, la 
insensibilidad y el descontrol.   



Lisandra Gómez Guerra
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cuerdas del alma
aunque lleva pocos meses como parte del pentagrama espirituano, el quinteto 
ya ha traspasado las fronteras de la provincia

Del guitarrista español Andrés 
Segovia no solo siguen su manera ex-
quisita de pulsar las cuerdas. Creen 
con fidelidad en su frase de que ese 
instrumento es el más fácil de apren-
der, pero el más difícil de interpretar. 
Tanto es así, que la mayor parte del 
tiempo se les ve reclinados sobre la 
curva que les permite cimbrar.

“Cuerdas del alma surgió para de-
fender lo aprendido en la escuela: la 
música de concierto”, deja escapar, 
con la misma pasión con que corre 
los dedos por el instrumento, Luis 
Javier García Rodríguez.

Tiene 20 años y muchos sueños. 
Uno de ellos se hizo realidad la noche 
del 21 de diciembre de 2023 en la 
Peña de Música de Concierto que 
tiene lugar cada mes en la Biblioteca 
Provincial Rubén Martínez Villena. 
Allí, frente a oídos aguzados, le pre-
sentó a Sancti Spíritus el quinteto 
que reúne a amigos de casi toda 
la vida.

“Desde pequeños coincidimos 
en el amor por las cuerdas. Todos 
somos egresados del sistema de 
enseñanza artística, donde se nos 
forma como guitarristas concertis-
tas. Decidimos unirnos sin mirar en 
el futuro y hoy, a la vuelta de unos 
pocos meses, hemos logrado dar 
unos cuantos pasos”.

Bien saben Roxana Pérez Fariña, 
Karen Marie Dorta Pérez, René Ca-
talá González y Gleibys Peralta Bello 
—quienes sin dudarlo aceptaron el 
reto de darle vida a un proyecto dife-
rente en el pentagrama espirituano— 
cuántas horas de ensayo ha exigido 
el montaje de un repertorio diverso 
y que los hace ver mucho más ma-
duros sobre el escenario.

“Interpretamos música brasileña, 
mexicana, española, africana, cuba-
na… Pero todo responde a la música 
de concierto. Y quizá muchos se pre-
gunten por qué no defender melodías 
que arrastren más públicos. Y es que 
creemos que la música de concierto 
contribuye a la formación de una me-
jor y más integral sociedad. Cuando 
salimos de la escuela nos dijimos: 
¿qué hacemos ahora con la guitarra 
y con nuestra formación? De seguir 
otro camino, significaría empezar de 
cero. Esas ideas nos hicieron apostar 
por la estética de Cuerdas del alma”.

A Gleibys Peralta Bello la une al 
proyecto, más que los lazos de amor 
con Luis Javier, un compromiso con 
la ciudad que le abrió los brazos. 
Dejar atrás su casa en el municipio 
cienfueguero de Abreus y las ense-
ñanzas de la Orquesta de Guitarras 
Ensemble, de esa provincia, hoy son 
suspiros de añoranzas.

“Es cierto que allá estaba junto 
a todos mis maestros, grandes de 
la guitarra en Cienfuegos, y existe 
una vida cultural muy buena. Pero 
pensaba en Sancti Spíritus y sentía 
que necesitaba que los jóvenes le 
aportáramos y decidí venir. Con toda 
sinceridad te confieso que, para mí, 
tanto en lo profesional como en lo 
personal, ha sido muy bueno estar 
aquí.

“Primero, porque puedo impartir 
clases en la Escuela de Arte Ernesto 
Lecuona, pues en la de allá la planti-
lla estaba completa y no hacía falta. 
Ingresé en el coro vocal Imago, otra 
escuela de la mano del maestro 
Sander Morgado. Y Cuerdas del 
alma ha sido difícil, pero a la vez 
reconfortante porque, a diferencia 
de Ensemble, aquí somos uno por 
cuerda y es muy complicado de esa 
forma interpretar una sola voz. La 
clave para lograr esa coordinación 
ha sido, sin duda, el amor y entrega 
a lo que hacemos”. 

Se siente cuando se disfruta 
cualquiera de sus interpretaciones. 
Acomodan con ternura entre sus 
brazos las guitarras. Sucede igual 
cuando René Catalá la deja des-
cansar sobre el asiento para pulsar 
los fuertes sonidos del contrabajo. 
Los compases arrastran de un lado 
y del otro a los cinco cuerpos, que 
parecen levitar mientras rasguean 
las cuerdas.

“Aprendimos a expresar nuestros 
sentimientos a través de ellas”, 
acota el líder.

Y como jóvenes de estos tiem-
pos, regalan en sus diferentes redes 
sociales ese talento. Así, el maestro 
Reynier Mariño los descubrió a través 
de Instagram y los sumó a sus recien-
tes presentaciones en el apretado 
periplo que incluyó diferentes puntos 
de la geografía provincial.

“Junto a su proyecto y la maestra 
Yalit González nos presentamos en 
Yaguajay, el Teatro Principal, Trinidad 
y Guayos. Fueron horas muy prove-
chosas porque aprendimos tanto de 

la guitarra, de temas empresariales 
como de la grandeza humana de ese 
músico cubano.

“Luego, nos invitó a ir a La Haba-
na y allá protagonizamos un progra-
ma de presentaciones muy bueno. 
Lo acompañamos en el bar Tempo 
Habana, en la Casa Natal de José 
Martí; para nosotros fue un honor 
estar allí porque el Apóstol siem-
pre fomentó el gusto por la buena 
música y sus palabras al respecto 
están plasmadas en el informe que 
presentamos al Instituto Cubano de 
la Música para ser reconocidos como 
profesionales. Y si no bastara con 
esa alegría, compartimos la expe-
riencia de dialogar con estudiantes 
del Conservatorio Amadeo Roldán. 
Imagínense el orgullo, cuando los 
cinco integrantes somos profesores 
en nuestra escuela espirituana. Por 
último, pudimos intercambiar sobre 
Cuerdas del alma en un programa 
del Canal Habana. Cada uno de esos 
momentos se los debemos a Reynier 
Mariño”.

Esas alegrías se suman a la re-
ciente noticia de resultar miembros 
oficiales de la Asociación Herma-
nos Saíz (AHS). Justamente en la 
Casa del Joven Creador de Sancti 
Spíritus plantarán bandera una vez 
al mes para regalar sus melodías 
y hacerse acompañar de invitados, 
también defensores de la música 
de concierto.

“Será un espacio nuevo. Además 
del agradecimiento a la AHS, es una 
muestra de lo que podemos hacer 
por la cultura espirituana, a la que 
nos debemos”, insiste Luis Javier.

Es ese otro de los muchos sue-
ños que carga en el estuche de su 
guitarra. Entre el resto de anhelos 
está el de oficializar la matrícula en 
el Instituto Superior de Arte (ISA) el 
próximo curso escolar, a fin de aden-
trarse aún más en el íntimo mundo 
de la guitarra.

“Para el desarrollo de la cultura 
en Sancti Spíritus resulta necesario 
contar con más graduados universita-
rios en las especialidades artísticas, 
pues no predominan. Esa culmina-
ción de estudios contribuye a una 
mayor intelectualidad del creador e 
incide en una mejor expresión de su 
arte. Así podremos ayudar mucho 
mejor a conservar nuestra identidad 
y defender nuestros verdaderos va-
lores”, concluyó.

Por los Caminos 
de Cañambrú 

El municipio de Taguasco se 
muestra hasta el domingo como 
un gran escenario que acoge las 
diversas propuestas del Festival 
de Teatro Por los Caminos de 
Cañambrú.

Este es uno de los eventos 
más importantes de ese terri-
torio ya que logra convocar a 
artistas profesionales y del 
movimiento aficionado perte-
necientes a esa manifestación 
artística. En esta XXII edición 
algunas llegaron desde más 
allá de las fronteras espiri-
tuanas.

De acuerdo con Yajaira 
Álvarez Martín, subdirectora mu-
nicipal de Cultura en Taguasco, 
para materializar el ambicioso 
programa de presentaciones, 
los públicos disfrutan las pues-
tas en escena en la Casa de 
Cultura Almira Campos Brito, 
la calle Camilo Cienfuegos, los 
dos museos y el círculo social 
Rusbel Pérez.

“Para nosotros resulta de 
gran orgullo que como parte 
de la cita se decidiera entregar 
oficialmente la condición de 
Hijo ilustre de Taguasco a Ángel 
Valdés Montano, exdirector del 
grupo teatral Cañambrú. Fue un 
acuerdo de la Asamblea Munici-
pal del Poder Popular aquí en el 
pasado mes de marzo”.      

El programa incluye, ade-
más, pasacalles, conferencias, 
talleres y presentaciones en 
comunidades alejadas del cen-
tro del poblado, así como la 
muestra de otras manifesta-
ciones, como el quehacer del 
movimiento de artesanos.

Entre los invitados profesio-
nales se destaca la propuesta 

de Mi socio Manolo, obra del 
Premio Nacional de Teatro 
Eugenio Hernández Espinosa y 
adaptada por Sarah María Cruz 
para la compañía habanera 
Teatro del Sol.

Renecito de la Cruz, uno de 
sus actores, en exclusiva para 
la prensa espirituana reconoció 
que esta pieza se ha presentado 
en países como España, Vene-
zuela, Colombia y Brasil, donde 
ha recibido ovaciones.

“Es un anhelo presentarlo 
en Sancti Spíritus, la tierra de 
mi padre, ya que sumamos al 
periplo la ciudad del Yayabo y 
Trinidad. Por las experiencias, 
los públicos se ríen, lloran y 
reflexionan”, acotó.

El festival taguasquense de-
dica su XXII edición al proyecto 
de las Artes Escénicas Teatro 
Garabato por su cumpleaños 30, 
que se celebrará el venidero mes 
de agosto.

“Para nosotros ha sido una 
alegría inmensa que sucediera 
eso, ya que, además del recono-
cimiento, es volver a ese evento 
que tanto prestigio tuvo en sus 
primeros años y que en sus más 
recientes ediciones intenta reto-
mar. En Taguasco, gracias al Ca-
ñambrú, los públicos y teatristas 
pudimos disfrutar de propuestas 
de gran nivel estético calificadas 
así por las críticas especializa-
das en diferentes contextos”, 
acotó José Meneses, director 
del proyecto espirituano.

El Festival de Teatro Por los 
Caminos de Cañambrú toma 
como símbolo a un controvertido 
personaje de esa localidad: Teo-
doro San Gil, Cañambrú o El Rojo, 
como se le conocía.

el festival taguasquense dedica su XXii edición 
al proyecto de las artes escénicas teatro 
Garabato

cuerdas del alma tiene la esencia del arte joven cubano. /foto: cortesía de luis Javier García

esta edición se dedica a teatro Garabato. /foto: vicente Brito
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Elsa Ramos Ramírez

el equipo espirituano necesita estabilizar sus estrategias de juego. /Foto: Rafael Martínez

A los Gallos, como al resto de los 16 
equipos que animan la Serie Nacional 
de Béisbol en su versión 63, se les fue 

el primer tercio, consumado el juego 25 el 
pasado jueves, ese que anuncia el tramo en 
que aún no ha sonado la campana.

Mas, a los nuestros otros repiques les 
avisan que están obligados a revertir un 
periodo que le dejó más penas que glorias, 
si es que persisten en su intención clasifi-
catoria. Estabilizar un paso ganador es lo 
más urgente, tras dejar atrás un tercio inicial 
que cierran con desbalance desfavorable 
en victorias y derrotas, y en el que pesan 
toneladas las nueve derrotas al hilo que los 
mantienen por debajo de la línea divisoria 
de la clasificación.

Para lograr enderezar su torcido desempe-
ño, lo primero a resolver es la defensa, por lo 
que desarticula en un equipo de forma gene-

ral y mucho más a un pitcheo zigzagueante. 
Aunque logró rebasar la línea de los 950, el 
fildeo sigue siendo lo peor del torneo con casi 
dos errores por encuentro. Y como aparecen 
hasta en las victorias, los problemas apuntan 
no solo a la desconcentración o no anticipa-
ción, como esgrimen los entrenadores, pues 
aquí se une el hecho de que los espirituanos 
son los que menos doble play consiguen; y si 
no están peor es porque su receptoría es las 
más efectiva de la justa con un porcentaje 
elevado de cogidos robando (15) vs. bases 
robadas (5).  

Parémonos en la lomita. Pese a la victoria 
ante Granma, los lanzadores enfrentan la 
más dura de las pruebas ante el equipo más 
bateador de la justa y más jonronero también. 
Con varios nocauts recibidos el pitcheo y 
aunque se encuentran en la media de la cam-
paña: 5.53 PCL, preocupa la inestabilidad de 
sus abridores y el discreto desempeño de 
algunos de los hombres llamados a resolver, 
como intermedios, el “empate” entre estos 

y los cerradores. Alienta la buena salida de 
José Isaías Grandales tanto como preocupa 
lo fuera de forma que aun se ve a José 
Eduardo Santos o la no entrada por lesión 
del zurdo Ariel Zerquera.

Los abridores no rebasan las cuatro 
entradas como promedio, lo cual no habla 
de aperturas de calidad, consideradas 
aquellas que logran completar al menos 
cinco o seis innings. Ello obliga a recurrir 
con frecuencia a los denominados acomo-
dadores; ahí se complica el juego y ocurren 
cosas como en el segundo juego de esta 
semana, cuando Carlos Gómez fue llamado 
de los jardines al box para completar un 
partido.

Contadas las excepciones de Yankiel 
Mauris y Yanieski Duardo, este aun no en su 
forma habitual, los relevistas no andan bien 
con 6.30 PCL, lo cual obliga a utilizar con más 
frecuencia de lo que aconsejan la mesura y 
la lógica a sus dos paños de lágrimas, más 
preocupante en el caso de Duardo, que pare-
ce cargar el peso del sobreuso en tantos tor-
neos seguidos la pasada temporada, desde 
la Serie Nacional hasta los Clubes Campeo-
nes. Y ese bombillo amenaza con ponerse 
más rojo cuando se concrete la contratación 
de Mauris con el béisbol canadiense. De 
todos, preocupa más el bajo rendimiento de 
José Luis Braña, quien ha sido puntal en las 
últimas campañas.

A los males descritos se une otro que 
sobresale por encima de un promedio de 
bateo que suele ser engañoso. Si se miran 
los 294 de average colectivo pudiera pen-
sarse que las cosas andan bien, pero en la 
pelota se trata de conectar cuando más le 
hace falta a un equipo que necesita de su 

madero, pues los departamentos restantes 
no son del todo eficaces.

Cuando estaban por entrar al juego que 
marca el cierre del primer tercio, la cantidad 
de hits conectados (231) hubiesen sido más 
efectivos (cerca de 9.6 como promedio) de 
haberse traducido en más carreras. Las 111 
anotadas dicen que sus jugadores logran 
concretar menos carreras que las permitidas 
por su pitcheo: 4.6, y así es muy difícil aspirar 
a a la victoria. Uno de los ejemplos que más 
llama la atención es el de Yunier Mendoza, 
quien pese a batear 380, solo ha logrado 
impulsar a tres hombres.

Y en esa ruta, otro dato ilustra: de los 
342 que han llegado a posición anotadora, 
263 se han quedado a la espera de un ba-
tazo remolcador, sin contar las veces que en 
situaciones claves se batea para doble play.  

Aún se espera por el juego anunciado 
por su dirección de poner la velocidad en 
función de la ofensiva y así lo ilustran dos 
de los indicadores que miden ese concepto: 
con solo cinco estafas, los gallos son los que 
menos roban y, con cinco toques, están entre 
los que menos acuden a esa opción de juego, 
mucho más cuando se pasa tanto trabajo 
para anotar desde segunda base con un hit. 

Tras terminar este fin de semana ante 
los granmenses, irán de un extremo a otro 
de la nación para surcar el mar e ir hasta la 
Isla de la Juventud 

El tiempo sigue estando a su favor y el 
calendario también, pues la diferencia con la 
zona de clasificación es borrable. O sea, que 
la campana no ha sonado, pero sus repiques 
tocan al interior de los Gallos que tendrán 
que levantar picos y espuelas si quieren que 
su canto se escuche en esta serie. 

Las campanas repican 
para los Gallos

tras el primer tercio de la Serie, los Gallos tendrán que levantar 
picos y espuelas si quieren que su canto retumbe en la valla 

lisbet disparó directo a parís
la tiradora espirituana logró el boleto a los venideros Juegos olímpicos por su resultado en el Xiv campeonato de las américas 
de rifle y pistola celebrado en Buenos aires

Cuando se vio tan cerca de lograr-
lo y no lo concretó, Lisbet Hernández 
Hernández se derrumbó. También por-
que era el evento que más le gusta: 
el rifle tres posiciones a 50 metros y 
porque había materializado la mejor 
tirada de su vida: 5.77 puntos 

Pero el XIV Campeonato de las 
Américas de Rifle y Pistola con sede 
en Buenos Aires, Argentina, le re-
servaba otros asientos a París. Se 
repuso rápido de su quinto lugar y 
buscó en la táctica y la concentración 
los mejores aliados.

Dos días después, en la línea de 
tiro habían más de los metros que 
mediaban hasta la diana. Tanto como 
París, un objetivo que ella tenía, pero 
no los pronósticos del equipo.

Y Lisbet lo hizo, con la otra tirada 
mejor de su vida: 623.5 puntos, con-
seguida en la fase clasificatoria. Así se 
llevó el tan ansiado cupo a la Olimpia-
da veraniega de este año y la medalla 
de bronce con que secundaba a dos 
que ya tenían el boleto y, por tanto, 
le daban el derecho a ser la tercera 
espirituana en lograr la clasificación 
para las citas de los cinco aros, con-
tada también la Paralimpíada. 

“Me concentré en el tiro a tiro, ahí 
tienes que manejar las presiones, sin 

ver en qué posición vas, aunque uno 
no puede evitar escuchar mientras 
van diciendo los lugares en que te 
encuentras, pero me dije: “vamos a 
seguir haciendo el mismo trabajo”. 
Lo mío era superarme a mí misma 
ya que estaba en el mejor momento 
de mi vida, sabía que era mi última 
opción, que tenía en la mexicana a 
la rival más fuerte. Mi objetivo era 
entrar en la final y ya lo había logrado. 
Entonces mi entrenador me dijo: “¡a 
batirte!” y eso hice.

“Cuando terminó la competencia 
y vi que lo logré me puse muy feliz 
y al fin respiré, mucho más cuando 
miré hacia atrás y vi a mi entrenador 
dando brincos en la silla”.

Tenía también un reto interno, de 
esos que se ha impuesto a lo largo 
de su carrera. “No me sentí bien 
después del primer evento, iba bien, 
entre el segundo y tercer puestos, con 
la brasileña y la puertorriqueña que 
eran las más fuertes hasta el final”.

Pero esa puntería afinada no salió 
de la nada. Además de lo que le apor-
tan su experticia y talento, la pudo po-
ner a punto previo al torneo: “Hicimos 
una excelente preparación de 21 días 
en Argentina y eso fue decisivo, estuvi-
mos en ese propio campo de tiro, se 

conoce de las malas condiciones que 
tenemos en el campo nuestro, con 
pocas balas además, aunque ahora 
disponemos de un blanco electrónico 
y eso nos ayuda en el entrenamiento 
del rifle de aire”.

Con el boleto a París se concre-
taba uno de los más caros anhelos 
desde que con once años cogió el 
primer rifle “en serio”, de la mano 
de su papá Julio, por varios años su 
entrenador y también comisionado 
nacional de la disciplina. 

 Adornan sus 16 años de carrera 
en el más alto rendimiento desde 
que hizo el equipo Cuba juvenil, 
campeonatos y Copas del Mundo, 
varias medallas panamericanas y 
centroamericanas, innumerables na-
cionales, pero le falta inscribirse  en 
un evento de esta envergadura para 
mantener al tiro deportivo espirituano 
como uno de los deportes con mayor 
presencia olímpica.

Logrado el objetivo no viene, como 
suponía, un ejercicio de relax. Y eso 
me lo aclara mientras me habla al 
celular tras dormir a su pequeña Lía, 
una de las “tiradas” que más disfruta 
cuando el rigor de los entrenamientos 
y los viajes se lo permiten.

“Lo esencial es estar en la Olim-

piada, pero uno siempre quiere 
hacer lo mejor y sé que con esas 
tiradas no podría entrar a la fi-
nal, por eso quiero superar esas 
marcas y eso te crea una presión 
adicional, aunque no quieras, por 
eso tengo que prepararme mejor. 
Ahora en mayo estaremos en las 
Copas del Mundo de Bakú y Mu-

nich y esa competencia me sirve 
de entrenamiento”.

Pero, mientras apunta a Pa-
rís, se llena de otros aires más 
cercanos. Arrulla a su pequeña 
de tres años, quien minutos 
antes se rindió con los cuentos 
que mamá le susurra todas las 
noches. 

la tiradora continúa preparándose para la cita estival. /Foto: Roberto Morejón
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Arelys García Acosta

Desafíos de hoy para la vida de mañana
el decrecimiento de la población espirituana, los bajos niveles de fecundidad, el creciente envejecimiento y el saldo migratorio 
marcan la dinámica demográfica en la provincia espirituana, puntualiza el doctor en ciencias antonio aja díaz

Que el abordaje de la dinámica 
demográfica vaya más allá de las 
cifras y se realice desde la ciencia 
y la sensibilidad; que la mirada con 
lupa sea a las personas de carne y 
hueso y a sus realidades constitu-
yen desafíos del presente para no 
hipotecar el futuro. 

Con estas consideraciones, el 
doctor en Ciencias Antonio Aja Díaz, 
director del Centro de Estudios 
Demográficos de la Universidad 
de La Habana, llama la atención 
sobre la necesidad de jerarquizar, 
con carácter integral, temas como 
la disminución de la tasa global de 
fecundidad, el envejecimiento, el 
decrecimiento natural de la pobla-
ción, la movilidad, así como de la 
migración interna y externa.

“Lo primero es la calidad de las 
acciones, y el grado de sensibilidad 
que podamos tener, porque los 
recursos son escasos, la economía 
tiene varias dificultades, desde el 
combustible hasta los alimentos; 
por tanto, lo importante es lo que 
podamos hacer con lo que tenemos. 

“También utilizar esa capacidad 
que ha logrado el país de descentra-
lización. La descentralización lleva 
a que una provincia, un municipio, 
tengan la posibilidad de decidir la 
estrategia a seguir, de cómo em-
plear los recursos de que dispone. 

“Para atender la dinámica de-
mográfica es necesaria esa descen-
tralización, esa capacidad de saber 
qué población precisa de círculo 
infantil, qué institución puede repa-
rar el ya existente; es la posibilidad 
de rehabilitar un hogar de ancianos, 
atender la alimentación de ellos 
con recursos múltiples.

“Hoy tenemos diferentes for-
mas estatales y no estatales. Las 
formas no estatales están dentro 
de la economía socialista de este 
país, y ellas tienen que tributar a 
los elementos sociales de nuestra 
economía; ¿por qué, entonces, no 

pensar en la reparación o construc-
ción de una casa de abuelos, de 
un hogar materno, de una casita 
infantil con los recursos que apor-
ta la economía no estatal? Es un 
proceso de encadenamiento, de 
sensibilidad y también de inteli-
gencia para conducir cada una de 
estas acciones. 

¿Por qué conocer las caracte-
rísticas demográficas de la pobla-
ción es hoy un imperativo?

Cada provincia tiene una es-
trategia de desarrollo económico-
social, que constantemente se 
está perfeccionando y cuyo eje 
central está en que la población 
sea objeto y sujeto de su desarro-
llo; para eso es preciso conocer las 
características sociodemográficas 
de la población, desde la edad, 
el sexo, el color de la piel, hasta 
el comportamiento reproductivo, 
el envejecimiento demográfico, 
la movilidad de la población, los 
recursos laborales, la población 
económicamente activa dentro de 
la población envejecida, los niveles 
de envejecimiento demográfico.

Es imprescindible saber, igual-
mente, qué población de 60 años 
y más tenemos, cuáles de estas 
personas son las más vulnerables, 
cuáles viven solas, la calidad de 
vida que tienen. Debe concederse 
prioridad a la atención a las em-
barazadas, los hogares maternos, 
los círculos infantiles, las casitas 
infantiles; pero, también, a los 
hogares de ancianos, las casas 
de abuelos. De manera integral, 
hoy tenemos una política para 
atender las vulnerabilidades, para 
eliminarlas, y esas vulnerabilidades 
están en el sentido de la atención 
a la dinámica demográfica del país.

En términos demográficos, 
¿qué problemática debe atender-
se de forma prioritaria en Sancti 
Spíritus? 

En primer lugar, la alta tasa y 
peso de fecundidad adolescente. 
Las niñas en edades muy tempra-
nas de la vida salen embarazadas, 

tienen hijos y lo más triste es 
que las familias lo permiten y en 
algunos casos lo propician. Ahí 
tenemos una gran esfera de trabajo 
social, aparte del trabajo que Salud 
Pública debe realizar. En torno a ello 
hay que movilizar todas las fuerzas, 
desde la Federación de Mujeres 
Cubanas, el Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social con los trabajado-
res sociales, hasta los ministerios 
de Educación y Cultura e, incluso, 
si hay violación de los derechos de 
estas niñas, debe tener participa-
ción la Fiscalía. Hay municipios con 
mayor o menor incidencia; pero es 
una problemática a revertir, es un 
tema de salud y social.

Hay que buscar todos los naci-
mientos posibles, pero no a costa 
de la fecundidad adolescente; pa-
reciera ser una contradicción; sin 
embargo, no lo es. No podemos 
apostar porque las niñas paran 
en edades tan tempranas; si es 
sobre esa base, es preferible seguir 
decreciendo. 

¿Qué factores inciden en la 
baja tasa de natalidad reportada 
por Sancti Spíritus desde 2012?

La baja natalidad es una ten-
dencia no solo de Sancti Spíritus, 
sino de Cuba; comportamiento que 
data de 1930. Se entroniza mucho 
más a partir de 1978, donde la mu-
jer, en su ciclo normal reproductivo, 
al terminar pudo haber tenido dos 
hijos, uno de ellos para mantener la 
reproducción. Cuba está por debajo 
de dos desde 1978; actualmente 
el país reporta 1.38 hijos por mujer 
y 0.68 hijas por mujer; es decir, la 
cifra es extremadamente baja.

Es un complemento múltiple, 
en el que inciden las condiciones 
económicas del presupuesto y las 
tradiciones también. Contrario a lo 
que se pueda pensar, en las socie-
dades con más desarrollo econó-
mico o social, menos nacimientos 
se producen. 

Esa es una realidad en Cuba 
desde 1978, pero ahora tiene más 
crisis e incide en la estructura por 
edades de la población, por lo tan-
to, disminuye la población de cero 
a 15 y de 15 a 59 años al existir 
menos nacimientos, y aumenta la 
de 60 y más. A ello hay que aña-
dirle el tema migratorio; se pierde 
población en esas mismas edades. 

Usted ha insistido en que 
no puede verse al adulto mayor 
como sinónimo de enfermedad o 
de asistencialismo. ¿Cómo per-
feccionar el seguimiento a este 
grupo etario?

Cuba es el país más envejecido 
de América Latina y el Caribe y 
Sancti Spíritus es una de las pro-
vincias más envejecidas del país, 
que pierde población por la movili-
dad de las personas; entonces, la 
atención integral al adulto mayor 
en el territorio debe estar dirigida 
a potenciar estructuras como el 
hogar de ancianos provincial y el 
del municipio de Sancti Spíritus; 
recargados porque hay otros muni-

cipios que no tienen instituciones 
de este tipo.

Hay mucho déficit que se une a 
problemas materiales objetivos de 
la economía con mayores acciones 
que son necesarias hacer para 
intentar solventar estas dificulta-
des. Si trabajamos para arreglar un 
televisor, un ventilador; si logramos 
que el agua sea corriente, que exista 
gas, calentadores solares, estamos 
resolviendo un grupo de problemas. 
Ello puede ser con presupuesto es-
tatal; pero también con presupuesto 
que no es de la economía estatal.

Resulta imprescindible saber la 
cantidad de personas adultas que 
viven solas. Cuando hablamos de 
vulnerabilidades, hoy se trabaja en 
el país acerca de qué considerar una 
persona vulnerable, una comunidad 
vulnerable. Entre esas vulnerabili-
dades están las personas adultas 
mayores, quienes no deben verse 
como sinónimo de enfermedad, 
puede ser o no; o como sinónimo 
de asistencialismo, puede ser o no. 
Sí hay que conocer en un municipio, 
en un asentamiento, en un consejo 
popular, qué cantidad de personas 
mayores necesitan ayuda, bien por-
que viven solas, por las condiciones 
económicas, familiares o por el esta-
do de salud que presentan.

¿Qué opinión le merece el fe-
nómeno de la migración en Cuba? 

La migración está influyendo 
sobre la estructura por edades de 
un municipio o de una provincia y 
en el país; está influyendo en el 
monto total de población en esas 
mismas dimensiones. Cuba tiene 
una dinámica de migración muy 

fuerte, a lo interno y a lo externo. 
En el caso de la migración 

internacional, tiene un proceso 
importante de circularidad, de ir y 
venir. La política es propiciar que se 
retorne mucho más, que se trabaje 
en dos sociedades, en dos esferas, 
sin que ello signifique un problema, 
que en otro momento sí lo fue; pero 
hoy la situación es otra. Cuba no 
tiene muchas más alternativas que 
buscar que esa circularidad y ese 
retorno de la migración hagan que 
nuestros jóvenes a mediano y largo 
plazos vean la posibilidad de tener 
un futuro dentro de Cuba. 

Tenemos un éxodo de personas 
calificadas hacia el exterior; una 
parte pasa un tiempo dentro y otra 
en el exterior porque la nueva ley así 
lo permite. El Decreto-Ley No. 302 de 
2013 hace posible la no emigración 
definitiva, que existan 24 meses para 
estar fuera, un pasaporte que dura 
10 años, las personas no pierden 
sus derechos dentro de Cuba. Es 
importante que la población sepa 
que puede ir, virar, trabajar, tener su 
casa aquí y otra afuera, tener familia. 

También tenemos un éxodo 
de profesionales, de movilidad de 
profesionales no precisamente ha-
cia el exterior. Hoy, por la situación 
económica de Cuba y por otras 
alternativas de la economía no es-
tatal, se nos está dando una gran 
movilidad de profesionales desde 
esferas más rentadas hacia otras 
menos rentadas; es un fenómeno 
que está pasando en el sector de 
la Salud y en otros. Sin dudas, la 
migración es uno de los desafíos de 
la dinámica demográfica de Cuba. 

antonio aja díaz dirige el centro de estudios demográficos de la universidad de 
la Habana. /Foto: Canal Caribe

en cada territorio existen dinámicas demográficas propias. /Foto: Yoan Pérez


